

archives de vieilles familles, mais jusque-là inutiles parce qu'on n'en connaissait pas le contenu. Ces publications comprennent aujourd'hui douze rapports annuels accompagnés d'un nombre d'annexes, chaque annexe contenant une liste des documents, sur lesquels il a été fait rapport dans le cours de l'année. Le bureau reçoit aussi les publications du bureau des archives publiques de Londres, ainsi que les rapports du député du directeur des archives (Angleterre).

Le R. P. Jones, du collège Sainte-Marie, à Montréal, a présenté au bureau un intéressant manuscrit consistant en un livre d'ordres tenu par le capitaine Jacques Viger durant la guerre de 1812. M. Ernest Marceau a présenté une importante collection de manuscrits concernant la construction des canaux de l'Ottawa, et contenant les rapports sur les travaux, et les explorations et les projets de modifications à apporter aux tracés adoptés. Le Dr Robert Bell, de la commission de géologie, a fait au bureau le don de la collection des actes des mariages célébrés par le révérend Andrew Bell, pendant qu'il était ministre à Dundas et Ancaster, de 1848 à 1851, et de 1854 à 1856 lorsqu'il était ministre à l'Original, où il était allé en 1852. Les gouvernements provinciaux ont comme d'ordinaire fourni au bureau leurs publications officielles. En outre, le secrétaire provincial de Québec a envoyé de précieuses publications de documents historiques qui se rapportent à la province. On trouvera à la page xlv une liste des autres contributions apportées aux archives dans le cours de l'année.

On a continué systématiquement l'index et la préparation des documents de façon à en faciliter la consultation. Le bureau exerce la plus stricte économie dans l'emploi du crédit voté par le parlement pour la poursuite des travaux qui se rattachent aux archives. Je vous prie instamment cependant d'avoir égard à l'urgence qu'il y a d'augmenter ce crédit dans l'intérêt du développement de l'œuvre qu'accomplit ce bureau, de façon qu'une somme convenable puisse être appropriée à la transcription des documents dont M. Marmette a signalé l'existence à Paris, afin que ce travail puisse être poussé aussi sérieusement que le demande son importance.

La liste de papiers d'Etat qui forme partie du présent rapport couvre la période écoulée depuis 1760 jusqu'à la division de la province en Bas et Haut-Canada par l'effet de l'acte impérial de 1791. Les derniers volumes de la série (à compter de Q—55) consistent en papiers divers de différentes dates, de 1762 à 1800, rassemblés pour compléter les renseignements relatifs à l'ancienne province de Québec. Les instructions royales à Murray en 1763, et à Carleton en 1775, sont dans le volume Q—62—A 1.

Le court résumé qui suit des renseignements contenus dans les volumes analysés dans le présent volume pourra être utile. Il n'est guère besoin de dire que ce qu'il y a d'énoncé dans ce résumé est tiré des documents eux-mêmes.

L'état de détresse auquel étaient réduits les habitants franco-canadiens était tel, comme le fait voir la correspondance, qu'il était devenu nécessaire de leur venir en aide de quelque façon, et en 1761 la somme de £600 avait été prélevée au moyen de souscriptions parmi les marchands et autres, et chaque soldat de l'armée régulière donnait une journée de rations par mois pour faire face aux plus pressants besoins. Amherst écrivait de New-York en février 1761, qu'il serait envoyé des provisions aussitôt que la navigation serait ouverte sur le fleuve, et que l'ouest serait aussi en état de porter secours à l'est. (A et W. I., vol. 96, p. 223.) Afin cependant d'apporter un remède plus définitif à la situation et de donner aux habitants une occasion de se